

L'époque de référence

Pourrait être reprise sous le nom générique de "Inkanato" ou apogée de l'Empire

Inca.

Elle suit la "Grande peur Inca" générée par les armées Chancas qui menace de les asservir voire les anihiler. Qui sera surtout focalisée sur la fin de règne du VIIIe Sapa Inka Tecse Viracocha, qui vieillissant se faisant manipuler par une jeune courtisane, femme secondaire kuri chumpi qui fait écarter la reine et ses fils du pouvoir émanant du Roi. Elle fait placer ses fils au premier rang des héritiers du pouvoir absolu. Pour s'en assurer elle fait même introniser son fils Urcos du vivant du Roi Wiracocha et va donc commencer à co-régner avec lui. Tandis que le deuxième fils de Kuri chumpi devient le chef de la

pana
d
u grand lignage de la famille, lignage qui d'ailleurs prendra son nom et deviendra la Suksu Panaka.

Mais ces derniers n'ont pas bonne réputation, cruels, certes, mais surtout veules, cupides, fanfarons, courtisans, retords, mais aussi couards!

Ils ont été pourris par leur mère, qui a obtenu pour eux une enfance surprotégée, où tous leurs caprices sont des ordres, toute contrariété un problème d'Etat.

Une situation idéale pour les appétits des Chancas qui du temps de la jeunesse de Viracocha s'étaient sentis menacés par la force de ce dernier.

Ils ont à présent des armées de tailles impressionnantes. D'ailleurs, la cour de Viracocha est mise en demeure de céder la place et faire allégeance aux Chancas.

Ils se retirent d'ailleurs à l'extérieur de la ville conformément aux ordres des Chancas en un lieu qui depuis porte le nom de

Huchuy Q'osqo

ou Petit Cusco puisque résidence temporaire de l'Inca Wiracocha

,
Urcos

et leurs cours.

Mais les fils "légitimes" de Wiracocha dont le troisième d'entre eux Cusi Yupanqui, ne l'entendent pas de cette oreille et décident non seulement de résister mais même de contre attaquer.

Et l'impensable se produit, Cusi Yupanqui et ses résistants réussissent leur combat pourtant suicidaire et arrivent à battre les Chancas à plate couture!

Urcos en conçoit même la crainte d'être évincé du trône par ce sauveur encombrant. Aussi lui tendra-t-il un piège pour le faire assassiner. Mais la reconnaissance des Cusqueniens est telle pour leur sauveur qu'il est averti et dejoue le complot.

Dans la riposte, Urcos est tué.

Les officiers, religieux le peuple entier fait pression sur Viracocha pour qu'il abdique cette fois en faveur de Cusi Yupanqui.
Viracocha

cède, sa favorite n'y peut plus rien.

Cusi Yupanqui prend Anahuarque pour Coya et change son nom pour celui de Pachacutec le "réformateur".

Avec Anahuarque il aura notamment comme premiers fils Amaru et Tupac., pour ne plus risquer de générer des enfants trop gâtés ils seront élevés avec une exigence parentales et des éducateurs assez grande.

Pour assurer une bonne transition Pachacutec décide de co-régner avec son successeur pendant quelques années. Son choix se porte assez naturellement au départ sur le principe de loi salique sur son aîné Amaru. Ce dernier n'a pas trop de goût pour cette fonction mais en fils, et haut officier obéissant il accepte de s'y essayer. Il est intrônisé et co-règne avec son père durant cinq à six ans. Mais la tâche est lourde que de succéder à pareille figure, à la légende vivante et plus grand héros de l'histoire et qui plus est sous son contrôle exigeant et sévère.

Pendant ce temps Tupac, fait ses armes d'officier dans des campagnes en provinces, dans des opérations d'extension du territoires et il vole de succès en succès.

Il remarque aussi que plus il s'éloigne géographiquement de son père, plus son autorité personnelle et son pouvoir grandissent.

Aussi se lance-t-il dans des campagnes toujours plus lointaines toujours plus audacieuses ou tout semble lui réussir et ou même les résultats mitigés sont transformés en victoire. Tant et si bien qu'il est rappelé en la capitale par son père et ses conseillers pour reprendre la place de son frère qui même si de grande valeur n'a pas l'étoffe du suzerain qu'espère leur père. Par contre de l'avis de tous Tupac serait un chef, un meneur d'homme d'exception, un stratège doublé d'un tacticien de génie, un grand négociant, un politicien habile sachant jouer de sa prestance naturelle et de sa haute stature.

Amaru accepte de céder sa place, et fini lui même par être conquis par la "majesté" de son cadet. D'autant que son père lui permet de garder son Grand Palais ou Hatun Kancha et une haute position dans l'Empire d'autant que pour faciliter la transition Tupac a proposé de lui laisser un poste de genre régent d'Empire tandis que lui va régler quelques problèmes aux confins de l'Empire et s'y affirmer comme le nouveau co-suzerain.

Tupac va même se lancer dans des campagne maritimes encore jamais réalisées par un Inca dans l'histoire.

Des chroniqueurs rapportent qu'ils aurait été au moins jusqu'à l'actuel Panama dans le Nord et jusqu'aux îles polynésiennes (dont Rapanui ou île de Pâques qu'il rebaptisera en Runa Simi Nina Chumbi), ainsi que d'autres îles il reviendra avec quelques représentants îliens de différentes ethnies et couleurs de peau dont des noirs, à l'extrême Ouest.

Il a mis environ trois mois pour toucher Rapa Nui. Sa grande navigation Ouest prend entre neuf mois et un an aller-retour.

La période de référence

se situe en gros entre 1440 et 1527 avec une concentration sur les années 1465 à 1470 à l'époque de la fin de règne de l'

Inka Pachacutec

et surtout du retour de son fils

Tupac Inca Yupanqui

(après ses incroyables campagnes terrestres et maritimes) revient co-régner avec lui et devenir le

Xe Sapa Inka

de la dynastie.

Il retournera chercher sa femme, son fils et les trésors accumulés lors de ses campagnes, rallier les curacas, seigneurs et autres notables et gens de haut rang, et ses cadeaux, femmes, hommes etc. Il achètent une quantité incalculable de vivres, boissons, animaux de bât et se met en route par le Chinchaysuyu vers la capitale.

C'est ici que se situe notre période de référence!

A cette époque les Incas firent construire des "palais royaux ou impériaux" non seulement dans leur capitale Cusco ou

Q'osqo "

le Nombri du Monde

" comme le palais

Casana

, le

Pukamarka

"

Palais Pourpre

" ou l'

Amarukancha

, mais aussi sur l'ensemble du territoire commençant idéalement à une distance oscillant entre 40 et 60 km

de la Ville

Puma

(car Cusco en avait aussi la forme urbanistique) capitale du

Tahuantinsuyu

.

Guy Vanackeren ©

copyright tous droits réservés pour tous pays 2008

copyright tous droits réservés pour tous pays 2009

.